

Stadt Kornwestheim

Thema:

Rückblick auf das Jahr 2010 in der Stadtbücherei

Beschlussvorschlag:

Kenntnisnahme

Sachdarstellung:

1. Daten und Fakten:

Die Stadtbücherei Kornwestheim hatte auch im vergangenen Jahr mit den ungünstigen Bedingungen in dem zu eng gewordenen Gebäude zu kämpfen. Eine deutliche Steigerung der Ausleih- und Lesierzahlen wird daher erst für die Zeit nach dem Bezug des Neubaus der Stadtbücherei erwartet.

- Leser:

Trotzdem gibt es auch erfreuliche Ergebnisse. So konnte die Zahl der Leserinnen und Leser stabil gehalten werden, 3.300 Leserinnen und Leser nutzten die Angebote der Stadtbücherei. Darunter waren 540 Neuanmeldungen, das sind 6 % mehr gegenüber 2009 und ist auf das verstärkt genutzte Angebot der Klassenführungen und auf die Neuanmeldungskampagne zurückzuführen.

Benutzergruppen	Leser 2010	Leser 2009	Benutzergruppen 2010 in %	Neuanmeldungen 2010
Kinder von 0 – 5 J.	110	118	3 %	56
Kinder von 6 – 11 J.	960	959	29 %	257
Jugendliche v. 12 – 17 J.	800	819	24 %	26
Erwachsene ab 18 J.	1.297	1.293	39 %	176
Sonstige (Institutionen, Schulklassen, Kindergartengruppen etc.)	130	115	4 %	26
Zus.	3.297	3.304	100 %	541

Als aktiver Leser wird gezählt, wer mindestens ein Mal im Berichtsjahr ausgeliehen hat.

- Medienbestand und Entleihungen:

Es konnten fast 200.000 Entleihungen verzeichnet werden. Der Bestand von insgesamt 55.000 Medien (mit Zeitschriften und Zeitungen) wurde rein rechnerisch 3,6 Mal ausgeliehen.

Stadt Kornwestheim

Ohne Zeitschriften und Zeitungen stehen fast 53.000 Medien zur Verfügung, das sind 1,69 Medien pro Einwohner.

Mediengruppen	Bestand 2010	Entleihungen 2010	Umsatz 2010
Kinder- u. Jugendliteratur	11.714	61.849	5,3
Schöne Literatur	8.584	31.256	3,6
Sachliteratur	23.274	42.177	1,8
Fremdsprachige Lit.	1.194	1.413	1,2
MCs	1.028	10.234	10,0
CDs	4.982	28.553	5,7
CD-ROMs	657	4.347	6,6
DVDs	436	5.207	11,9
Spiele	950	4.154	4,4
Landkarten/Stadtpläne	160	601	3,7
Zwischensumme	52.979	189.791	3,6
Zeitschriften-Einzelhefte	1.896	10.131	5,3
Zeitungen (Abos)	8	0	0
insgesamt	54.883	199.922	3,6

Die "Ausleihhits" waren Reiseführer, juristische und medizinische Ratgeber, Bewerbungsratgeber, Computerbücher, Comics, Kochbücher, Lernhilfen für Schüler, Kinderbücher für das erste Lesealter, Hörbücher und CD-ROMs. Die im Sommer erstmals angebotenen DVDs wurden von den Kunden hervorragend angenommen und 5.200 Mal ausgeliehen, d.h. jede DVD wurde 12 Mal entliehen.

Rein rechnerisch hat jede Kornwestheimerin und jeder Kornwestheimer sechs Medien entliehen.

- Weitere Leistungszahlen:

Für EUR 60.000 konnten 4.200 neue Medien (ohne Zeitschriften) beschafft werden. Dazu kamen noch 1.200 Zeitschriftenhefte. Zur Erhaltung der Aktualität wurden 5.400 inhaltlich veraltete oder verschlissene Medien ausgesondert.

Die Stadtbücherei war an 1.552 Stunden geöffnet. 63.500 Besucher kamen in die Bibliothek zum Ausleihen, Lesen, Referate schreiben, für Auskünfte, Internetrecherchen oder zu Veranstaltungen, eine Steigerung um 2 % gegenüber dem Jahr 2009 mit 62.000 Besuchern. Die drei neuen, auf den modernsten Stand gebrachte PCs, an denen man im Internet recherchieren oder Mails verschicken kann, wurden an fast 420 Stunden genutzt, eine Steigerung um 52 % gegenüber dem Vorjahr.

Im Katalog, der alle Medien verzeichnet, wurde eifrig recherchiert: es konnten fast 119.000 Recherchen gezählt werden, davon 50.600 über das Internet. Auch die Benutzerfunktionen (Vormerkungen, Verlängerungen) konnten deutliche Zuwächse mit 25.400 Zugriffen verzeichnen, ebenso die Vormerkbenachrichtigungen per E-Mail mit 3.000 verschickten Mails an die Benutzer. Die Homepage der Stadtbücherei wurde 14.220 Mal aufgerufen.

Im Leihverkehr konnten 115 Bücher aus anderen Bibliotheken vermittelt werden.

- Online-Bibliothek LB:

Stadt Kornwestheim

Mit der Online-Bibliothek haben sich im Landkreis Ludwigsburg inzwischen neun Stadtbibliotheken zusammengeschlossen. Sie stellen ihren Kunden seit September 2008 ein neues und modernes Medienangebot zum Download zur Verfügung. Der gemeinsame Medienpool umfasst 13.400 digitale Medien, die im letzten Jahr 28.600 Entleihungen erzielt haben. Der Schwerpunkt liegt auf Lernhilfen für Schüler, Business- und IT-Literatur und Ratgebern. Aber auch Videos, Hörbücher und Zeitungen und Zeitschriften sind im Angebot. Die Ausleihen der Kornwestheimer Nutzer haben im Jahr 2010 um 50 % zugenommen von 1.000 Entleihungen auf 1.500 Entleihungen. Dieses neue Angebot wird immer bekannter und zunehmend besser genutzt.

2. Veranstaltungen:

Art der Veranstaltung	Anzahl	Besucher
Kindertheater	5	378
Autorenlesungen f. Kinder	2	95
Klassenführungen	18	411
Kindertreff (für 6 – 10 J.)	14	225
Minitreff (für 4 – 6 J.)	24	469
Lesefantenclub	17	137
Autorenbegegnungen (für Erwachsene)	5	150
Literaturnacht	1	50
Zus.	86	1.915

Bei den Kinderveranstaltungen ist auch die Sommerferienaktion mit sieben Veranstaltungen enthalten. Sie stand diesmal unter dem Motto „Eine Traumreise in den Dschungel“.

Die Reihe der abendlichen Autorenbegegnungen eröffnete Tanja Kinkel. Sie las aus ihrem historischen Roman „Im Schatten der Königin“, einer Darstellung der Zeit von Elizabeth I. von England. Dorothea Keuler stellte ihr geschichtliches Buch „Verlorene Töchter – Historische Skandale aus Baden und Württemberg“ vor. Wolfgang Rüb aus der Weißenfelder Region las aus seinem satirischen Roman „Wohnquartett mit Querflöte“. Die Lesung war ein Beitrag zum Städtepartnerschafts-Jubiläum mit Weißenfels. Der Reporter und Reiseautor Andreas Altmann erzählte über seinen Aufenthalt in einem Meditationscamp in Indien und stellte sein Buch „Triffst Du Buddha, töte ihn!“ vor. Zum Ausklang des Städtepartnerschaftsjubiläums las Norbert Eilts heitere und besinnliche Texte von französischen Dichtern. Ein besonderer Höhepunkt war die Literaturnacht mit Kornwestheimer Autorinnen und Autoren am Tag der Bibliotheken, die ihre witzigen, fantastischen und melancholischen Texte einem großen Publikum präsentierten. Diese gelungene Veranstaltung wird in den nächsten Jahren sicher in dieser oder ähnlicher Form wiederholt werden.

3. Neuanmeldungskampagne:

Unter dem Motto „Die schlaueste Karte in meinem Geldbeutel“ startete die gemeinsame Neuanmeldungskampagne der kommunalen Bibliotheken im Landkreis Ludwigsburg am 24.10.2010, dem Tag der Bibliotheken. Die Stadtbücherei Kornwestheim nahm an dieser Aktion teil und bot einen kostenlosen Schnupperausweis an. Bis zum 31. Januar 2011 konnten interessierte Kunden mit einem kostenlosen Bücherei-Gutschein im Wert von EUR 2,50 für eine einmalige Ausleihe das Angebot der Stadtbücherei kennenlernen. Mit dieser Aktion konnten 35 neue Leser gewonnen werden.

4. Ausblick:

Stadt Kornwestheim

Im Jahr 2011 (und auch 2012) wird der Schwerpunkt der Bibliotheksarbeit auf dem Ausbau des Medienangebots und auf der intensivierten Bestandsrevision liegen. Alle Medien werden daraufhin überprüft, was für den Neuanfang im Neubau geeignet ist.

Die Veranstaltungen für Erwachsene und für Kinder werden fortgeführt. Auch die erfolgreiche Zusammenarbeit mit den Schulen und Kindergärten im Sinne der Leseförderung wird fortgesetzt werden.

Oberste Priorität wird die Planung des Neubaus und die Neukonzeption der Bibliotheksarbeit darstellen. Außerdem soll bei der Programmarbeit ein Schwerpunkt auf Veranstaltungen für Jugendliche in enger Kooperation mit dem Jugendreferat, mit dem Jugendzentrum und dem Kulturmanagement liegen.

Bei diesen Aufgaben werden hohe Personalkapazitäten gebunden sein, damit die Zukunft der Stadtbücherei im Neubau nachhaltig und vernünftig geplant und auch ein anspruchsvolles Veranstaltungsprogramm für die Kornwestheimer Bürgerinnen und Bürger angeboten werden kann.